

## 第二十二回 参議院商工委員会議録

## 第十四号

昭和三十年六月三日(金曜日)午後二時  
二十七分開会

出席者は左の通り。

委員長

吉野 信次君

理事

古池 信三君

委員

高橋 衛君

山川 良一君

小野 義夫君

深水 六郎君

河野 謙三君

海野 三朗君

苦米地義三君

石川 清一君

島村 一郎君

林 誠一君

小田橋貞寿君

桑野 仁君

内田源兵衛君

政府委員

通産業政務次官

中小企業庁長官

事務局側

常任委員

わゆる日銀からのオーバー・ボロウティングも漸次解消して参りまして、新しい取引も逐次手持ち資金が余裕ができるのに応じまして始まりかけたような気配もうかがわれますので、これららの機運もわれわれとしては大いにつかみまして新規の貸し出しをするようまことにいろいろふうに話を進めて参るつもりでございます。寄り寄せ銀行協会等とも打ち合せをいたしております次第でござります。

○薄野三朗君 私がもう一つお伺いしたいのは、その銀行がたとえば金を貸す際に、自分の方の銀行の金と抱き合せで貸すのです。それで抱き合せで貸しまして、それで自分の金だけは月掛でびりびり取つらうのです。兩方抱き合せでないと貸さないのです。そういうふうなことは今までよくあります。お調べになつておられますか。銀行の貸し付け状態を詳しくお調べになつたことがござりますか。

○政府委員(記内局一君) 銀行の貸し出し状況も調べて参つておりますが、今並行して貸し用しておるといふことでございますが、われわれはむしろ中小金融公庫の資金源も限度がござりますので、でき得べくんば自己資金で、貸し付け形にしておいてその担当部

分、あるいは大部分を預金に振りかえり、現実の貸し付けは非常に少いといふふた非難も聞々耳にいたすわけでございます。そういう際につきましては先ほど申し上げました公庫自身の監査部というところが直接銀行に附向きまして、あるいは個々の業者につきましてその実情を調べ、そういうことの起らないよう精査して参つておるわけでござります。今後ともこういう線をさらに努力して参りたいと考えておる次第でござります。

を出すかというと、間違いないところが入って来るところ、あるいは会社とかそういうふうなところには間違いかどうか金が入るから銀行は貸すのである。それで実際工業方面の必要な方面で救つてもらわなければならぬ方面にはこう金があまり流れていません。私は非常にこの点について今國に置けど私は主張するものではありませんけれども、逐次何ぼかずつ店舗を出して、そうして貸し付けるようにならねばいいのではないか。こういうふうに思うのであります。なるべくこの店舗店といふものを、そろいがいに全国に置いてははどういうふうにお見えになつていらっしゃるか、御所見をお聞きたい。

業種別に對しての回収率の状況。  
○政府委員(記内角一君) 業種別の貸  
し出し状況は最近のをお手元にお配り  
したがと存じておりますが、なおよく調  
べましてできるだけ最近のをまとめて  
して御配付申し上げたいと思います。  
回収率につきましては、なかなかご  
の回収率といふものをどういうふうに  
見るかむずかしい面もございますが、  
お手元には貸出高と回収高と残高とい  
うものをお配りしてございます。商工  
中金についてそれをやつております  
が、公庫につきましても最初に御配付  
申し上げました中小企業の金融資料と  
いう中にある程度のものはありますで  
ござりますが、なお最近のものを取り  
調べて御提出申し上げるようにしたい  
と存じます。

○河野謙三君 今海野さんの質問に  
関連するのですが、私がこの前に要求  
いたしました商工中金の回収状況の資  
料いたたきましたがね。これでは私が  
お願いした資料にならないのです。こ  
れは回収状況ということですから回収  
がいいか悪いかということなんですね。  
従つて貸出残ですね、残の中に期日経  
過がどうあるかという貸出残の内容で  
すね、これがほしいのですが、その資  
料はいたただけませんか。

○政府委員(記内角一君) あるいは三  
月末の決算が終つておりますのでその  
程度のところであればできるかと思  
ますが、できるだけ努力いたしまして  
御提出申し上げたいと思います。

と、東京の営業所といいますか、営業部といいますか、これは東京支店と考えていいわけがないと、こういうことでございましたが、そういう本店の営業部所、営業部といつよくなものを東京支店と考へていただきますと、資料を拝見いたしますと、あまりに本店の営業部、すなわち東京支店に属するものに貸し出しが片寄つておるようになりますが、これははどういうことでしよう。特に二十九年の三月末の残高と三十年の三月末の残高を比較してみますと全国では四百六十四億に対して五百三十五億ですか、約七十億増加しておりますのですが、その七十億の増加のうち実際に三十二億といふものは東京の営業所で増加しておる。しかもこの貸出件数、貸出先といふものを見ますと東京の方は貸出件数、貸出先といふものはほかから比べまして非常に件数が少い、件数がだんだん少くなつていて、逆に一件当たりの貸出金額がふえておると、こういう傾向になつておるのですが、私が考へますのにこういう特殊金融といふものはなるべく件数が多く、一口当りの貸出金額が少いといふことがむしろ理想じゃないかと思うのですが、大口に片寄る、こういう傾向につきましてはどういうふうにお考えをなつておるか、以上お尋ねいたしました点について御説明いただきたいと思ひます。

は百二十億に対し大阪は六十億、神戸が二十六億、札幌が二十四億といふうな状態になつております。これを中で見ましても大阪の四十億に対しまして東京は七十一億といふうになつております。まあ今までの例から見まして、その程度のバランスがある程度ありますようにうかがわれるでござります。

なお貸出残高の一口当たりの一組合当たりの平均等を毎月調べておりますが、去年とことし若干ふえておりますが、去年の三月が六百七十万に対しましてことしの三月は七百四十万といふくなつております。これは組合でございます。それで直接貸しになりますと、いわゆる個人の、個々の企業者に対する直接組合員に対する貸付になりますと、貸出先は去年の百五十万に対しことは百七十万というふうに相なつております。まあこの辺でありますればあまり大きく片寄つておるといふうにもうかがわれないのであります。

なお、われわれいたしまして特に大口の貸出先につきましては毎月の状況を報告させておりまして、當時ある程度の監督もいたしておりますつもりでございます。

ますと、今お話をのように東京が多い。東京が多いのは連合会があるからだ、それだけ小売業者には反対に少い、こういう傾向になつてゐるわけなんですね。しかもその傾向がこの一年間の昭和二十九年の三月と三十年の三月と比較しますと、この傾向が非常に大きくなっています。今申し上げましたように東京は件数が二十九年の三月には三千百五十三件であったものが逆に減つて二千七百三十六件になつておる。金額は十八億であつたものが百二十億になつておる。これは明らかに貸し出しの方針が卸業中心といいますか、中小企業の中の比較的大きなものにのみ重きがかかるつてゐるのですよ、零細なものほどなんだんこの犠牲になつておる。こういうことに私はこの数字によれば見せざるを得ないと思うのです。これが趣旨が違うのじやないか、こう思ふのですが、これはどうでしよう。

なお、小売の関係につきましては、例の国民金融公庫が相当貸し出しをいたしております。去年におきましては四百億をこえておる状態でござります。が、そのうちの約六割以上が小売商、物販業者ということに相なつております。この面で個々の小売商につきましては相当カバーされて参つておる。中金につきましては主として組合を通じて貸しておるというふうに御承知おきを願いたいと思います。

にあるところの支所にもう少し貸し出す件数をふやし、この方面に積極的にこの業務といふものを私は考えてもらわなければいかぬのじゃないか、これら思うのですが、これはむしろしつこいのですが、考え方は違います。もしあなたの考え方方に御同意ならば過去わずか一年の傾向を見てごらんなさい。すみやかに監督官庁である通産省が商工中金の傾向を変えさせよと指導を願わなければ、現に今は六月であります。三十一年の三月に来年の表をもらつてからなんざい、もつとひどくなつてゐる。これでいいかどうか。私がこういふうに申し上げますのは、具体的にわれわれはこの種の金融について依頼を受けます、受けますけれどもなかなか横浜だと神戸だとかいう、いなかに行くと取付けない、東京に出れば取付けやすいといふんです。これがいふことはよくないと思うのです。どうでしよう。

○済野三郎君 企業門長官はお伺いするのですが、あなたは地方の中小企業の現状をよく観察しておられますか。

るだけ機会を求めて出向いておりま  
するし、また何と申しましても私ども  
の仕事は私ども自身が直接受けいたします  
た上で、首を切れないという地方の現  
状でありますから、それは親しく政府  
当局の人たちが眞直に地方に出て見て

よりも各府県庁とよく連絡をいたしましてこの方々に働いていた大切なことが中心であります。各部長、課長はずれもときどき出回っておりますので、個人も出て参りまするし、またこういう部下の者にも出ました際にはよく地方の事情を勉強してくるようになります。いたきたいと私は思うのです。そういうものに対しても強く私は要望いたしましたが、お聞きたいと思います。その点についても、政府当局のまたお考えも、なお御決意をお伺つておきたいと思います。出店をしても困るという。それは作るといふ。もっともなんですが、それだからひとつで、一つも作らないということではなしに、逐次何とかずつやはり地方の出

○海野三朗君 私は一週間ほど前に山形市の業者に会つていろいろ話を聞いたのであります。このままであればもうみな全滅してしまうのです。山形にはこの小企業の機械工場がずいぶんあります。もう金の融通に困つて銀行は出し済つておるし、こういう状況でありまするとほとんどもう地方の中でも、私はもう少し、東京ばかりにいらっしゃつしやると地方のことはよくおわかれにならないのじやないかと思うのですが、努めてそういう状況をよく御観察願つて業者の声を直接私は聞いていたただきたいと思うのです。私は先ほど申しました、くどく申すようになりますが、小口のものは救われてないんですよ。救われていない、救われているものがありましてそれは銀行とのつまり結びつきでもつて貸しておるので、ほんとうに困つておるのは中小商業者が多いのです。たとえば職工にしましても、五十人くらい使っておる

○政府委員(記内角一君) 中小企業、特に小の方はどこでも困つておること、は単に地方ばかりではございません。で、中央と申しますか、東京、大阪といふうな大都會の方面もさらに競争が激しくて、相当な困り方をいたしておるわけであります。その中におきましても、たとえは資金の面を見ましても、注文があるにもかかわらず金がないから、金に困つておるという面もございますが、金があつても注文がなくなつて困つておるというところもあるわけでございます。その困り方につきましても、いろいろ変化がござりまするので、それらの業種、業態によつて適切な手を打つて参らなければならぬ

るといふようなところで、もう何とも  
しようがない。もうほんと仕事を休  
むより仕方がない。首を切ることいっ  
たつて、首を切れないという地方の現  
状でありますから、それは親しく政府  
当局の人たちが率直に地方に出て見て  
いただきたいと私は思うのです。そう  
いうものに対しても強く私は要望いた  
しておきます。その点についても、政  
府当局のまたお考えも、なお御決意を  
も伺つておきたいと思います。出店を  
作るといふと、困るといふ。それは  
もつともなんですが、それだからといつ  
て、一つも作らないといふことではな  
しに、逐次何ばかりはり地方の出  
店を作つてもう必要がある。そういう  
ことに對しても、政府当局はほんと  
うに考えていただかなければならぬの  
じやないかといふに私は思うので  
すが、そういうことに対しても企業庁  
長官どんなふうにお考えになつてい  
らっしゃいますか。

く大ていそううな事があつて、何者はないのです。されば、頼まれれば、あまりそういう古企業庁あたりから責任があるので、業を生かして、ふうに私は考へて小企業の方に、を私から切に問ういたいのですが、どうことにつき、直接この問題を、も、中小企業の、に伺いたいのですが、

わかれ單に東京にいることを存じてゐる。そういう点で、しないわけで、えまして、よくあるように努力であります。

○薄野三朗君  
して下さい。

に困る、つまらなく思ふから思想的にやってくるんだと申もうこの食えない、ない、というときすかわからぬ申しますが、ですから、単に中國は簡単なところになるからと、ななものに走つて考えます。今は國民思想からも、非常に

この機会にちよつと、  
こはありませんけれど、  
この問題について一つ長官  
とすが、中小企業の育成  
つきましては、何と申し  
てそなことになる  
よ。結局生活に困る、つ  
らから考えますと、中小  
企業は私は非常に大きな  
しゃないか。この中小企  
業のために、そういう  
えまするがゆえに、努め  
にも十分御留意あること  
を望しております。

ちよつともう一言言わ  
この、地方の業者が非常に  
やうみんなが食えなくなる  
私も私は非常に危険になつ  
忘うのです。それでどうし  
いし、背に腹はかえられ  
になると、何を考え出  
い。ここに思想の危機と  
ひそんでおるのであります  
中小企業を救うといふこと  
りでありますけれども、  
恐を善導するという意味  
に重大な責任が私はある  
見えないから、八つ当たり  
いうので、共産党みたい  
こしまうようなやつ、多

に協同組合の発達育成のために何がいいかという問題がもつと根本的な大きな問題だと思ふ。こういうふうな政府は措置をとるべきかといふ問題が、企業の育成、ことに協同組合の育成と、こうしたことにつきまして、現在どういふふうな方策をとつておられるか、これは私はこの機会に少し話が横道にそれましたが、伺いたいと思います。そうでなければ、ただ、いたずらにこういふ金融をどうしてやる、それ資材などをどうしてやるといったところで、協同組合だけの問題ではなくて、国民一人人々、もつと外國のようにほつき協同組合だけの問題ではなくて、國民もならない。これは一面大きく言えば、

ましてもこれは協同組合といふことから私は出発しなければいかぬと思うのです。ところが日本の協同組合はうものはどうもとかく形は協同組合はできても、いわゆる協同組合を取り巻くボスの食いものになるというのが大体の現在までの協同組合の歴史ですよ。その根源は結局どこにあるかといふと、組合員個々がはつきりとした自己の上に立って、利己心を持って、その組合員の利己心を持ち、自我を持つたところの組合員といふものの上に初めて協同組合主義といふものは成り立つと思うのです。ただ協同組合の形を作つて、そうして、今度はこの組合を通じて、金を貸してやると言ひます。これでや最終的目的を達するわけにはいかないのです。そういうことで、ついでにいう中企業の金融機関を作つて、中小企業を大いに助けよう、大いに発達をはかるうといふことをお考えになるのはけつこですけれども、それと同時に、もう少し根本的

い、それが一縦になつて初めて大きくなり得るものだと考へ方のものと力を合わせる、これを協同というものの中にいたしておるわけでござります。われわれそういうことをソットーといったておるわけでございます。たゞ、ともいたしまくると、中小企業は自我が進み過ぎて自己にだけ走つておれだけは一番悔いのだといふような、お山の大将式なもので、一人だけで走つていく気配が相当強いのでござります。その辺を押えていきながら、しかも協同によつて初めてほんとうの力が出てくるということの精神が肝要であるといたします。従いまして組合を作るにつきましても、強制的にこれ

りと自我を持たせることが、私は日本の政治を確立する上からいっては日本への政治があると思う。自我のない国民の上にすべての政治の唯落もあれば、経済の貧困もあると思う。中小企業の貧困もあると思う。(こういふ点につきましては、その政治とか何とか何かといふのは別問題として、中小企業育成につきまして、特に協同組合の助長、発達、これにつきましてどういうふうなお考えをもつて、現在どういう施策をとつておられるか、伺いたいと思います。

を作るとか、あるいはある一定の地区の者は全部強制的に加入させるとかいふることではなくて、特定の地域につきましても幾つかの気の合つた者同士で組合を作るというようなことを基本的建設といつておる次第でござります。たゞ、そういう建設で組合を作りましてもなかなかその組合自身がうまく参りません。やはり組合を作つたあります。たゞ、そういう建設で組合を作りましてもなかなかその組合自身がうまく参りません。やはり組合をしたあたりがなみということがつきり出てくるようです。なからなければならないと思います。そういう意味合いでおきましては個々の業者の自覚を促す意味におきましては、組合員の各種の研究会とか、講習会とか、あるいは組合の役員、理事者の講習会とかいろいろなものも実施いたしております。古くから盛られております共同施設の補助金を出してしまして、共同で何らかの設備をしてこれを利用する、それによって大企業に負けないようなコストの引き下げができるような方法も講じておる次第でございます。各種の手を講じまして、協同組合としての活動をする、またそれを通じて組合員がほんとうに協同組合をつくりたいと思う、またこれによつて初回組合の中央会といふものをせひ作成していいくのだという確信を得るような方向に指導をいたしておる次第でござります。

### ○河野謙三君

どうも私は少し積極性がないと思うのですよ。たとえば農村関係と比較してみると、農村関係には次第でござります。

河野謙三君

○政府委員(島村一郎君) 御承知のよ  
うに、これは參議院におかれましても  
衆議院におきましても、労働三法はし  
ばしば問題になるところでございまし  
て、今御指摘の基準法の問題につきま  
して考えてみても、これを厳格にやり  
ましたら、日本の農業は成り立たない  
のでありますと私は考えます。であります  
から、いろいろの点改正を要すべき  
であらうこと存じますが、今御指摘のよ  
うな問題を考えますと、子供の  
深夜作業、あるいは夜中に乾いた麦が  
雨にかかりそうな場合、一家経営貢で  
取り入れをしますような状況、あれな  
どを考えますと、これはもちろんそ  
ういう点改正を要するであらうと考え  
ております。

それから同じ仕事にしましても、たとえば、電気、この商売はまことにけつこうな商売であつて、悪ければ、電気の料金を払わなければほつと送電をしない、送電線を切つてしまら。それでですからして、何はさておいてもまた電気の方の料金だけは払わなければならぬ。ところが中小商工業者は品物が高ければ売れないのであるし、そこに非常に損な立場にある。この中小企業に対してもはこのままでいいとお考えになつてゐるか、もし構想がおありになりましたならば、今日のこの中小工業を救う御所見を一つ承わりたい。このままでいきましたならば日本の大部分の中小企業がみな参つてしまふ。工場に対しても失業保険というよろくなものもあってもいいじゃないかと考えられるのですが、これに対する御所見はいかがなものでござりますか。

れは改正を要すべきものだと考えたところ次第でござります。

○**海野三朗君** 中小企業の仕事がないといふものに対しに、つまり失業保険に類似した助成といふようなものが、あってしかるべきだと思うのですが、その点についてはいかようにお考えになつてはりますか。

○**政府委員(島村一郎君)** 実は失業保険の問題にしても相当考え方を要する問題であると考えます。なぜかと申しますのに、私がかりに失業いたしましたときに、そのままの場合に遊んでおれば、失業してそのままおれば保険金がもらえる、どこかに就職日でも見つけているのかどうか決してそうでなく、ほんとうに遊んでいるようなのはなはだ見にく姿の方もおありになりますのであります。こういったようなことありますから、あの保険法につけても、一応深く検討を要するであろう存じます。

○**海野三朗君** 私は業者を育むのであります。たとえば工場ですよ、工場が仕事がない、職工はおるのだけれども、仕事がない、つまり工場が失職しているわけです、その工場に対しての失业保険に類似したものがあつてもいいのじゃないか、これがどうか考へるのですが……。工場自身が商売がないのです、注文がないのだ、手がそろつたるけれども、そつするともよほど人間にたとえてみると、それが失職といふ状態に当るので、そういうような工場を救うところの方法があつてもいいのではないか、これを私は伺つてゐるのです。その点に対してはいかようにお考えになつていらっしゃいますか。

○**政府委員(記内角一君)** そういふふ

うな話もしばしば耳にして私どもも研究しているのであります。何分にも仕事のあるときは業者といふものは非常に張り切つてやつておりますので、失業あるいは今言つたようなことは頭に置かないで仕事をやつております。で、仕事がなくなつたときにあわてて、いふふうなことが非常に多いのです。さいまして、そういうふうな事例から考えますと、あらかじめ保険料を払つておいてそういう際の危険に備えるとか、いうような考え方に行われるかどうか。また行われる場合には、保険といふ形でいへりよりも、日ごろからそれと備えて自分で自家保険と申しますか、そういう努力をするとなうことになるのではないかといふうな点もござります。またこの保険をつけるにしましても、たとえば失業保険になりますと、大体賃金、それもいわゆる生活費に相当する賃金といふうなことで、保険の金額あたりもほぼ推算がついて参るのでござりますが、営業主个体、企業主体の保険といふことになりますと、どの程度までを保険の範囲に扱うべきか、保険の金高をどれだけに扱うべきかといふうな問題も非常に厄介な問題に相なるわけであります。いろいろ検討はいたしておりますが、まだ具体的にこれでいけるのだと、いふうな確信を得ておらない次第でござります。